

« Louange à Dieu,

Mesdames, Messieurs,

C'est avec un réel plaisir que Nous accueillons l'initiative des commissions marocaine et française d'histoire militaire d'organiser ce colloque qui intervient dans le cadre des manifestations du «Temps du Maroc» en France et connaît la participation de personnalités civiles et militaires, marocaines et françaises.

C'est une initiative aux objectifs louables et aux effets salutaires dans la mesure où elle porte sur un sujet qui met en exergue les constantes, à travers les siècles, dans les relations maroco-françaises en s'arrêtant sur certaines étapes de leur histoire commune. En vous adressant Nos félicitations, deux sentiments complémentaires de par leur contenu Nous dominent. Le premier est un sentiment d'optimisme et de confiance en la solidité des rapports qui unissent Nos deux pays et en la pérennité de leurs liens d'échanges et de communication, convaincu que Nous sommes de la portée humaine et culturelle de l'interaction des civilisations, de l'intérêt particulier qu'elle représente pour la préservation de la mémoire historique et de sa contribution à l'édification de l'avenir. En effet, celui qui sauvegarde, même pour une courte période, la mémoire du passé, tire des leçons de ses enseignements et s'oriente à la lumière de ses valeurs, est sans aucun doute en mesure de créer la mémoire du futur.

Quant au deuxième sentiment, c'est la foi en la nécessité de l'ouverture sur l'autre, parce que les élites culturelles ne peuvent parfaire leurs connaissances sans soumettre à débat leurs points de vue et opinions pour les faire progresser et les éclairer en les confrontant aux opinions des autres. C'est là, en réalité, l'investissement nécessaire à une parfaite assimilation des fondements de Notre culture et une condition indispensable à la détermination des positions qu'occupent les Nations par rapport à la civilisation universelle. C'est, en fait, un mouvement de création, d'initiative, de profit mutuel, de communication, d'échange et de relations fécondes entre les continents et les Nations à travers les âges et de génération en génération.

Le travail que vous accomplissez, et votre réunion autour d'un sujet qui met en relief les échanges civilisationnels entre les Etats et éclaire les relations de communication civilisationnelle entre le Maroc et la France, est en harmonie avec cette mission et répond parfaitement à ses portées. Aussi, saisissons-Nous cette occasion pour adresser Nos sincères félicitations à toutes les institutions françaises qui ont apporté leur contribution au succès de cette manifestation et en particulier, à la Commission française d'histoire militaire qui accueille vos travaux, pour le soutien et l'appui qu'elle ne cesse d'apporter à son homologue marocaine. Notre joie est aussi grande de Nous adresser à la Commission marocaine d'histoire militaire que Nous n'avons cessé d'entourer de Notre sollicitude depuis sa création en 1996, conformément aux instructions de Notre Auguste Père, Sa Majesté Hassan II, que Dieu ait son âme en Sa Sainte Miséricorde, dans le cadre de l'intérêt particulier qu'Il portait à l'histoire et compte tenu de Sa résolution à faire sortir le patrimoine militaire de sa léthargie.

C'est ainsi qu'Il a encouragé la recherche et l'investigation pour réunir les documents nécessaires à la connaissance de cette histoire, mettre en évidence la richesse des manuscrits, stimuler la recherche et l'édition dans le domaine de l'histoire militaire, préserver son patrimoine et inciter les potentialités marocaines à déployer leurs facultés de création et de rénovation pour mettre en valeur les différents aspects de l'une des composantes de la civilisation marocaine.

Mesdames, Messieurs,

L'une des vertus essentielles qui ont servi de fondement à Nos ancêtres pour asseoir leur règne est la vertu de la tolérance, de la coexistence entre les religions et le désir d'ouverture sur l'autre, faisant ainsi du Maroc la Nation du juste milieu, empreinte de modération, et le point de rencontre de plusieurs civilisations qui prennent leurs racines en Afrique, s'abreuvent des sources civilisationnelles européennes, tout en étant soumises à l'attrait des civilisations arabe et islamique.

Si à travers Notre histoire, des missions scientifiques et diplomatiques ont pu nouer des liens dans le domaine du savoir, Nous souhaitons que votre présente rencontre scientifique soit une autre occasion et le meilleur moyen de consolider les relations de solidarité intellectuelle et scientifique entre Nos deux pays, d'encourager la recherche dans le domaine de l'histoire militaire et d'ouvrir de nouveaux horizons pour la recherche et les échanges.

Puisse Dieu vous assister dans votre oeuvre et couronner vos travaux de succès afin que Nous puissions tous réaliser Nos objectifs pour le plus grand bien de Nos deux pays.»

MAP